

EL CORREO DEL POÁS

SEMENARIO INDEPENDIENTE

AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL

Director y Redactor: RAUL ACOSTA



Año II

Alajuela, 17 de noviembre de 1911

Núm. 78

Tomás Salazar

ha trasladado su tienda, á la esquina del Mercado, frente á la casa comercial de ORTIZ Hnos.—Allí encontrará el público grandes novedades;

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

Acaba de abrir un BARATILLO que durará solamente un mes. Aprovechélo y á comprar gangas. PASE USTED Y SE CONVENCERA DE LA VERDAD.

Contra las hormigas.

En la Ferretería de J. P. Rodríguez y Hno., de San José, se vende la magnífica máquina de matar hormigas que tan buenos resultados prácticos ha dado, al ínfimo precio de ₡ 35-00. Hay en la actualidad gran número.

Botica "LA ESTACION"

Alajuela, Costa Rica

Frente á Cipriano Ardón

Surtido completo en el ramo de Botica.—Única Agencia de la afamada Crema de Bismuto, del DR. LUIN CASTANTIN, que tan maravillosos resultados ha dado en las enfermedades del estómago y diarreas en los niños y adultos, y del Amargo Indiano que es la panacea del paludismo.

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

"LA EMBROCACION IMPERIAL"

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, reumatismos,inchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embriegen.

Preparada en la BOTICA FRANCESA

¡CAJA DE AHORROS!

¡ECONOMIA ANTE TODO!

¡OPORTUNIDAD! PARA TODOS HAY REGALOS

SORTEOS TODOS LOS DOMINGOS

Suscripción á trajes ó artículos para caballeros por ₡ 1.00 semanal. Premios extra de 1,000 y 500 francos en combinación. Trajes de saco y pantalón, 50 céntimos semanales.

¡SEÑORAS Y SEÑORITAS!

BONITOS SOBRETODOS.—Con ₡ 1.00 ó 50 céntimos pueden recibir toda clase de mercancías, especialmente artículos de moda de las principales casas de París, Londres y Nueva York. Premios extra de 1,000 y 500 francos.—¡Calzado cosido, americano, de primera calidad! ¡Gran surtido! De hombre y mujer, 50 céntimos semanales. Véase lista favorecidos.

Sastrería LONDRES Y PARIS

¡Un buen regalo para las Fiestas!

OBSEQUIOS TODOS LOS DOMINGOS

Con ₡ 1.00 se puede conseguir un buen pañolón liso ó bordado de ₡ 40.00.

SUSCRIBASE HOY MISMO

SU NIÑO TAMBIEN NECESITA UN VESTIDO, SI SEÑOR Trajes para niños menores de 15 años, de pantalón corto, se puede conseguir pagando 25 céntimos semanales.

Si lo tiene á bien sírvase decirme cuál suscripción desea para mandarle el recibo.

Agencia Mercantil

ALAJUELA.

R. SABORIO h., AGENTE.

Gran rebaja de precios

Carros por entero de madera de cuadro ó tablas, se aserran á ₡ 50.00 Por cepillar tabloncillo, tablilla y tabla ₡ 0-10. Trozas sueltas á ₡ 0-10 el hilo. No olvidarse que cuento con una de las mejores máquinas de sacar arroz que hay en el país. También vendo una sierra circular.

ASERRADERO del OJO de AGUA J. MIGUEL RODRIGUEZ

Sociedad musical EL SIGLO XX

Esta sociedad se pone á las órdenes del público en general con tarifa de precios ínfimos. También ofrece tercetos y cuartetos cuando el caso lo requiere. Entenderse con D. Salas á O. Jiménez. Alajuela, setiembre de 1911.

J. B. CHAVEZ

EN SARCHI NORTE

Vende un buen Billar con todos sus accesorios

Está en magnífico estado, y lo da en buenas condiciones

En Alajuela, informan en la Dirección de este periódico

Al público

La antigua y bien recomendada Oficina Dental que en esta ciudad tenia don Antonio Rodríguez, se ha trasladado á la casa que fué de don Timoteo Fernández.

HERMOSA FINCA

En La Maccona, á veinte minutos de Esparta, se vende una hermosa finca de 300 manzanas; tiene 5 de café en buen estado, 50 de potrero, algo de plátanos, 100 manzanas de repasto y 150 de leñas y buenas maderas. Magnífica casa de habitación y agua por todas partes.

Informan, en Esparta: LUIS CORELLA y en esta ciudad: RAUL ACOSTA Alajuela, Septiembre de 1911.

AVISO INTERESANTE

Vendo en Turrúcares, á una milla distante de la plaza, un terreno de 49 manzanas (2,122 varas cuadradas), destinado hasta hoy al cultivo de maíz, frijoles y arroz, con buenos rendimientos: situado entre el río Tizate al Norte y la quebrada de La Gregoria al Sur.

Para precio y otras condiciones, entenderse con Nazario Ocampo en Alajuela.—Agosto de 1911.

Felipe Solano

Calle de la Estación Vieja

Limpia y aplancha ropa de casimir, dejándola como nueva. Su señora aplancha camisas y cuellos al estilo chino. Ofrecen actividad y honradez.

PAN para TODOS

En la Nueva Panadería LA MARAVILLA de TOBIAS ESQUIVEL

se elabora la mejor calidad conforme á los últimos procedimientos.

Precios Reducidos y Ventas por Mayor y Menor

ALAJUELA, Costa Rica, Centro América.

EL CORREO DEL POAS

ALAJUELA, COSTA RICA, C. A.

La Dirección y Redacción no responde por los artículos de los colaboradores, corresponsales y remitidistas.

ADMINISTRACION:

Anexa á la Redacción

Suscripción mensual . . . ₡ 0.50

De San Antonio Cumpló lo prometido

Al fin y al cabo los hemos de hacer hombres de progreso y les haremos hacer sentir cariño por el terruño donde nacieron.

En una de mis correspondencias les hice ver la triste situación del puente sobre «La Acequia Grande» y ya se dignaron ponerle piedras menudas y encima tierra; ahora sí pueden pasar hasta los ciegos (como todos los de mi pueblo) sin ningún riesgo. Ahora que ya el pueblo se tranquilizó por el cambio del Presidente de la Junta, veremos si se hace efectivo el detalle para la construcción de la casa de escuela que tanta necesidad hay de ella, pues la que hay, parece que fuera para la cría de vampiros.

Me tomaré la molestia de darles un consejo á los que más se oponían para que continuara Maximino como Presidente de la Junta, y es la siguiente: Uds. saben que cuando un pueblo es negligente y contrario al progreso le disgusta que halla alguno progresista, activo, perseverante en lo que se le confía principalmente si es algún puesto de importancia pues es lo que ha pasado aquí con el señor Morales, debido á su perseverancia y actividad en el desempeño de sus funciones como Presidente de la Junta, por eso fué malo: también fué malo porque cuando se decretó ó se aprobó el detalle inmediatamente procedió al cobro; ese es el mal proceder de Maximino; ellos hubieran deseado que el detalle se cobrara á la voluntad de ellos y por lo menos al año de publicado, pero él no, sino que cumplió como debía cumplir. Pues aconsejo que esos hombres son los que necesita un pueblo como el nuestro y no despreciarlos, mucho menos hacerles culpables de lo que no han hecho ni han pensado hacer. En fin veremos la actividad que toman para la construcción de la dichosa casa de escuela, y deseáramos que el actual Presidente señor Murillo se preocupara y tomara el interés que se tomó Morales por el adelanto de nuestra escuela y en general por el de nuestro barrio, pues creo que con más obligación se encuentra el señor Murillo pues tiene hijos que más tarde sabrán seguir el camino que el les marque.

Aprovecho la oportunidad para indicarle al señor Ministro de Instrucción Pública la necesidad de que el año entrante hagan efectivas las fallas y que desde el principio de año se les exija á los padres que manden á sus hijos á la escuela, pues debido á eso es que no vemos el adelanto de nuestros niños, pues en el año si acaso están tres meses es mucho y desde luego se quedan tan ignorantes como cuando entraron.

Las cosechas este año no son muy halagadoras pues nos han hecho falta las aguas, si acaso tendremos

regulares serán los frijoles, el arroz y el café aquí no hay quien se dedique á ese cultivo.

Felicitemos á los maestros por sus pruebas fideles y porque del diecinueve en adelante se encontrarán sin el yugo pesado de la enseñanza.

RAFLES.

De Grecia

(Historiemos un poco)

Nuestra cañería

Noviembre de 1911

Cuando se proyectó nuestra cañería, el pueblo se dividió en dos bandos, uno opinaba porque el agua se trajera de Santa Gertrudis (opinión acertadísima) y alegaba en su favor que se podía traer mayor cantidad, y que estando aquel distrito á un nivel considerable sobre esta población, era más sencillo abastecerla. Por fin, que no habiendo otro punto que diera el nivel y la cantidad de agua necesarios era forzoso traerla del lugar designado por ellos. El segundo opinaba por que se trajera del distrito de Los Angeles y alegaba que aquella agua era muy buena porque era de una fuente, y paremos de contar. En las discusiones de este asunto oímos decir á un individuo (quien siempre á la sombra de los gobiernos ha pretendido tener completo dominio sobre el pueblo): «Es cierto que trayendo la cañería de Los Angeles, la parte alta de la población se quedaría sin agua, pero eso no importa, porque en esa parte sólo gente pobre habita y esa gente no tiene con qué pagar el impuesto correspondiente». (Estas palabras merecen pasar á la historia, por humanitarias). En vista de la división del pueblo, el Supremo Gobierno envió un ingeniero, para que con su dictamen quedaran zanjadas las dificultades; pero el ingeniero (gubernista) se mal influenció de los gobiernistas y dió su dictamen, contra los autorizados razonamientos de personas de honradez intachable. He ahí el fracaso; y como se le hiciera ver que la cañería aprobada por él no daría agua á toda la población, por no tener la fuente abastecedora el nivel necesario, se comprometió á darle agua á todo el pueblo; y al efecto hizo colocar una bomba manejada por una «Pelton». Por fin triunfó el ridículo proyecto, y en la ejecución de ese trabajo se repartió el dinero abundantemente y sin provecho.

—Dió dos funciones en nuestro Salón Teatro el eminente doctor Jiménez, con numerosa asistencia del público. El pueblo ha quedado admiradísimo de la habilidad y competencia de este hipnotizador de tan alto vuelo.

—Pronto partirá de este pueblo el competente dentista don Arturo Rueda, dejándonos el grato recuerdo de su amabilidad y cultura. Que recoja muchas pesetas en el pueblo á donde se dirige, son nuestros deseos.

—Por fin el Ilustrísimo señor Obispo resolvió favorablemente el asunto de curato en este pueblo, dejándonos siempre al ilustre doctor Badilla. Nos alegramos.

—Hemos resuelto dejar para más adelante el asunto Toro Amarillo, por ser de más urgencia el de cañería que hoy comenzamos á publicar.

—Nos parece injusto el veinticinco por ciento de multa que se está cobrando al pueblo por el detalle para caminos. Ya nos ocuparemos de ese punto.

VERITAS

La raíz del mal

VI

Grecia perecerá—decía Polibio—por la falta de hombres. ¿Reserva acaso el hado sinietro para Costa Rica que nuestras instituciones perezcan por la falta de hombres? A semejanza de lo que decía Isócrates en Atenas tendremos que gritar nosotros que en Costa Rica no hay costarricenses? ¿El reinado del derecho, la aurora republicana que cubrió de fulgores luminosos todo el país habrá pasado como una fugacidad estelaria? ¿Fueron destellos momentáneos que deslumbraron algunos momentos nuestra vida política?

Decía un escritor cubano que conservar las libertades era más difícil que conquistarlas ó adquirirlas. Sucede hoy en Costa Rica que la hermosa herencia que nos dejó el Licenciado González Víquez está hoy al perecer en manos de dos Ministros que forman con el Licenciado Jiménez Oreamuno una paradoja política; dos Ministros que viven adscritos al pasado y del cual no pueden desprenderse; dos Ministros á quienes les es imposible contemplar por un momento la República en marcha.

¿No merece una censura acerba de la prensa bien intencionada, de todo corazón republicano la actitud de esos dos funcionarios que quieren entorpecer la marcha de las instituciones libres, revisitando sus actos de colorido político y sirviéndose de las arcas nacionales en estos instantes de angustia económica para sepultar nuestras más hermosas conquistas republicanas?

El tiempo, ese viejo alado que lo descubre todo, dirá mañana al país si tenemos razón en esta tarea que el patriotismo y las inspiraciones democráticas nos han impuesto. Hemos hecho cargos fuertes; hemos dicho que dos Ministros con un pasado oscuro, sin ningún prestigio político, están manchando nues-

tra bandera. Hemos dicho que esos dos Ministros son los autores de una trama que se está urdiendo en las salas del Palacio Nacional. Hemos dicho que esos dos Ministros han provocado un cisma en el seno del Gobierno. Hemos dicho que esos dos Ministros no cristalizan las aspiraciones del pueblo que llevó al Poder al Licenciado Jiménez, ¿y quién ha contestado nuestros cargos, quién se ha atrevido á decir al público: *No es cierto?* Hasta ahora nadie.

El país exige una vindicación de esos señores. El país pide que se aclare el cargo hecho al Licenciado Jiménez de que el señor Astúa está hoy gobernando por interpósita mano. El país dice que esos funcionarios son los que han borrado el nombre de Ricardo Jiménez del pie del programa del Partido Republicano, y por último el país necesita saber si el señor Presidente Jiménez aprueba la política que están haciendo sus dos Ministros, ó si está acaso vinculado con ella.

Don Nicolás Oreamuno y don Carlos María Jiménez no han nombrado defensor en el proceso que se les ha abierto. El país les acusa ya rebeldía, y por lo tanto los señala como indiciados. Nosotros confiamos en la virtud republicana del señor Presidente, y esperamos una vez más ver vibrar su entereza, su amor á Costa Rica en el cumplimiento del mandato de los pueblos que lo llevaron al Poder. De él es de quien depende la salvación de nuestras instituciones. Hemos de hacer presente que ya todo el país está unánime en reconocer que los dos Ministros que hemos señalado en nuestro análisis de la raíz del mal, constituyen un reto lanzado á la dignidad y al civismo costarricenses.

Queda terminada por hoy nuestra labor, para continuarla cuando fuere necesario.

Tienen ojos y no ven; tienen oídos y no oyen

Don Rafael Rodríguez se ha equivocado dos veces de puerta. Cuando se nos atacó con el pseudónimo de «El Prás», por cuanto damos cabida en estas columnas á las crónicas ramonenses de Lauro Pérez, no nos importó ignorar el nombre del atacante para salirle al paso y hacerle presente el motivo de nuestra actitud. Ahora resulta, por confesión propia, que el autor del ataque en cuestión, en que tan impudicamente se trajeron á cuento diferencias cantonales ya extinguidas, es ni más ni menos que don Rafael Rodríguez el viejo é incorruptible amigo de Alajuela, á cuyos electores se dirige en una plegaria que publicó hace algunos días *La Información*, aludiendo de paso y sin motivo justificado al Director de este periódico.

Es á Lauro Pérez á quien debió dirigirse el señor Rodríguez en ambas ocasiones; discutirle sus producciones; reprobarlas; pero, á que mezclar la política general en este palique lugareño?

Con intención ó sin ella, lo ha hecho el señor Rodríguez; y ya que lo ha hecho, nosotros nos vemos precisados á repetirle que nuestro periódico, consagrado por entero á los intereses generales de la provincia,

no tiene interés de ningún género en los asuntos políticos á que tan aficionadas son muchos. Nuestra actitud independiente y de oposición en el actual régimen administrativo, está fundada en la neutralidad que observamos en la pasada campaña electoral y en los dictados del deber, pero si esa actitud va á favorecer de un modo ó de otro á determinadas agrupaciones con las cuales no tenemos nexos de ninguna clase,—como tan bondadosamente lo hace creer nuestro contrincante—no es nuestra culpa ni ha de influir en nuestro ánimo esa consideración para desviarnos de la línea recta de conducta que, como costarricenses en primer término, y como alajuelenses muy sinceros en segundo lugar, nos hemos impuesto desde que dimos principio á estas labores.

Conste así y que ojalá sea ésta la última palabra en el enojoso incidente que ha promovido oficiosamente el señor Rodríguez, á quien, muy á nuestro pesar, tenemos que aplicarle la expresión famosa de un salmo religioso:

Tienen ojos y no ven;
Tienen oídos y no quieren oír.

LA REDACCIÓN

La colonia costarricense y el Centenario

Paseo de campo para los niños del Hospicio.—Fiesta para los inválidos del Asilo Sara.

Legación de Costa Rica; San Salvador, 23 de Septiembre de 1911.—Excmo. señor: La colonia costarricense residente aquí, en el deseo de rendir un tributo á la memoria de los ilustres precursores de la Independencia Centroamericana, uniéndose así al general movimiento de entusiasmo que se ha despertado con este motivo en todo el país, ha resuelto dedicar la suma de quinientos pesos á un paseo de campo para los niños del Hospicio de Huérfanos, y trescientos setenta y ocho pesos á una fiesta para los inválidos del Asilo Sara, todo como un homenaje á los próceres gloriosos.

Tengo el honor de acompañarle ambas sumas, por si S. E. tiene la bondad de enviarlas á los respectivos Directores de esos establecimientos, á fin de que organicen las pequeñas fiestas del modo más adecuado.

Con la más alta consideración tengo el honor de suscribirme del Excmo. señor Secretario de Estado muy atento y S. S.—JULIO ACOSTA.—Al Excmo. señor Secretario de Estado en el Despacho de Beneficencia, Presente.

«Palacio Nacional; San Salvador, 25 de septiembre de 1911.—Señor: Con particular placer tengo á honra contestar su muy apreciable de 23 del corriente, que he recibido con ochocientos sesenta y ocho pesos que la muy estimable y laboriosa colonia costarricense destina así: quinientos pesos á un paseo de campo para los niños del Hospicio de San Salvador y trescientos sesenta y ocho pesos á una fiesta para los inválidos del Asilo Sara; todo como un homenaje á la memoria de los ilustres precursores de la Independencia Centroamericana, asociándose de este modo al general movimiento de entusiasmo que se ha despertado con este motivo en todo el país.

Vuestra Señoría está felizmente convencida de las francas y muy acendradas simpatías que unen á Costa Rica y El Salvador; y no he de repetirle esta circunstancia, por más que ella sea tan halagadora.

Hoy recibieron los Directores de los establecimientos mencionados las cantidades obsequiadas, que les envié trasmitiéndoles los bondadosos conceptos de la nota que contesto.

A nombre del Ejecutivo y de los pobres favorecidos, me complazco en dar á Vuestra Señoría y á la digna colonia que representais los agradecimientos más cumplidos por sus oportunos y generosos donativos.

Con toda consideración me firmo de V. S. atento servidor.—M. CASTRO R. Honorable señor don Julio Acosta, Encargado de Negocios de Costa Rica Presente.

De El Diario del Salvador

Consumo de café en el lejano Oriente

Nuevos mercados que se abren al producto. — Propaganda del Brasil.

El doctor Nicolás I. Debbané, Secretario del Consulado General del Brasil en Egipto, informa que aquel país importa anualmente café por valor de £ 300.000 y el resto del Oriente (Sudán, Turquía, Palestina, Mar Rojo y Arabia) por valor de £ 700.000. De suerte que la importación de café en el Oriente se eleva á un millón de libras esterlinas. Solamente café del Brasil importó Egipto en el último año... 9,000.000 de kilos. Pero esa cantidad es nada, dice el señor Debbané, si se toma en cuenta todo lo que este país puede consumir, pues en Oriente el café no es solamente un artículo de lujo sino de necesidad, por las condiciones del clima y de la higiene de países cálidos; los orientales, musulmanes y cristianos, buscan en el café un excitante que les permita soportar las inclemencias de la temperatura.

El *Bulletin de Syndicat général de défense du café*, de París, dice que durante los cinco primeros meses del año corriente, el Japón importó 27,906 kilos de café, contra 24,113 kilos en 1910 en igual período de tiempo.

Según el mismo *Boletín*, solamente en el mes de mayo del año en cur-

so, el Egipto importó 497.926 kilogramos de café, y agrega que el consumo del precioso grano en aquel país, lejos de disminuir, se desenvuelve de manera asombrosa.

Tiene, pues, el café vastos mercados en los países del lejano Oriente. Las naciones productoras del grano de oro deben empeñarse, como lo está haciendo el Brasil, en hacer efectiva propaganda en pro del consumo de ese precioso producto fuente principal de su riqueza.

“¡Coyolillo”, salvador del país!

¡Pues no es grande la audacia de Rafael Rodríguez! ¡Como si no lo conociéramos!

De tiempos atrás y en infinidad de ocasiones, siempre que ha podido, ha demostrado cierto odio y antipatía por esta ciudad, en donde en sus mocedades medio aprendió á ponerse la corbata,—y ahora viene con un *tupé* que asombra, diciéndonos en *La Información* del domingo, que en un periódico de aquí—EL CORREO DEL POÁS—se le ataca por desertor de las filas republicanas, y que se le quiere hacer aparecer como enemigo de esta ciudad.

No le encontramos la punta á ese ardid con que el famoso Coyolillo pretende sometérse nos á los alajuelenses: bien conocidas son de nosotros sus hazañas separatistas y de DISREGACIÓN á favor de Puntarenas, su protesta de no venir á votar en las próximas elecciones con la que embaucó á muchos analfabetas de saco de esos lados y en la cual se despertaba odio por esta ciudad; y por último, su actitud públicamente indiferente y privadamente hostil al proyecto de tranvía á Grecia, *únicamente, dígase bien, porque partía de esta ciudad.*

Y después de tantas y tantas manifestaciones con hechos claros y precisos de su *sincero amor* por nosotros se nos viene ofreciendo en holocausto de nuestra victoria con la derrota de su prestigiado nombre en la Provincia.

Dichoso instante, dice, si derrotan su nombre, si esa derrota sirve para fomentar la paz, la unión y la cordialidad de los alajuelenses y para que tengamos dos diputados más por esta ciudad.

Acoged ese nombre, si ha de servir como lazo de unión, dijo una vez Ascensión Esquivel, y repitiendo la frase nos dice el Ascensión ramonense, tan leal el uno como el otro: *acoged mi nombre, alajuelas, para que no saquéis ningún diputado, porque debéis comprender que á la cabeza de mis huestes ramonenses, bien disciplinadas, os cumpliré el compromiso que contraigo con la misma buena fe con que lo cumplí la vez pasada al tratarse de la elección de Casorla.*

No atinamos, en verdad lo decimos, á sacarle la punta al famoso telegrama del hábil ramonense: bien sabe el señor Rodríguez que aquí su nombre no se toma en cuenta como tampoco sus promesas y sus ofrecimientos: bien puede ser amigo ó enemigo nuestro que en cualquier caso ni nos

favorece ni nos perjudica su actitud, porque ya lo conocemos: como amigo jamás se puede contar con él; como enemigo no tiene la necesaria resolución para acometer una campaña recia;—lo ha demostrado.

Mientras tanto, un consejero, señor Rodríguez: no se meta á Salvador del País: bastante tiene con salvarse usted; que la República no quiere *republicanos* como usted para el afianzamiento de sus instituciones ni de los estadistas como usted para el fortalecimiento de sus finanzas.

UNOS ELECTORES

Teatro Municipal

Muy satisfecho ha quedado el público de Alajuela de los espectáculos cinematográficos que en el Teatro Municipal ha dado la Empresa del señor Ferro.

Complacida también la Empresa del resultado obtenido hasta la hora en sus primeras representaciones, ha dispuesto contratar al señor Mario del Cigno, notable tenor italiano, para la función de hoy á las 8 y 30 p. m., quien cantará *Si del maestro Denza. El Guitarrito y Nappi dorme Napoli canta.* Además, se exhibirán películas cinematográficas muy interesantes y de mucha duración.

El público que sabe apreciar los esfuerzos de la Empresa, corresponderá á ellos con la asistencia, seguros de que saldrá gratamente impresionado.

Felicitemos al amigo señor Ferro por el buen resultado que obtiene en esta localidad.

Cofraternidad

en el ramo de Telégrafos

Por este medio enviamos nuestro agradecimiento muy sincero á todos aquellos telegrafistas que de una manera espontánea respondieron á nuestro llamamiento, contribuyendo con su óbolo á la curación de nuestro compañero Teodoro Chaves, quien se hallaba postrado por gravísima enfermedad y sin ningún recurso.

Ojalá que este sentimiento de cofraternidad reviviera siempre en el corazón de todos los compañeros en el ramo, y fuera símbolo de solidaridad y de comunión de ideas.

Alajuela, 14 de noviembre de 1911.

B SABORIO H. JULIO SOLERA

De San Pedro de Sta. Bárbara

Noviembre de 1911.

Sorpresas y grande nos causa ver las cosas que se suceden ahora bajo el sedicente Gobierno Republicano del Licenciado Jiménez. Hace algunos días se presentó un memorial firmado por los vecinos más importantes de este lugar, al señor Presidente de la República, pidiendo se cambiara nuestro Agente de Policía, por cuanto este señor no era del agrado popular, y nada resultó de aquella petición, no obstante que en el programa que firmó el Lic. Jiménez, prometía dotar á los pueblos de autoridades que fueran de su completo agrado; este pueblo se queja y con razón de la indiferencia oficial y esa es la causa primordial de la desunión que reina aquí, y es el motivo en que se fundan los vecinos para querer anexionarse á la provincia de Alajuela, que siempre nos ha visto con ojos cariñosos. Los jefes del jimenismo en este lugar ofrecen en la campaña que pasó, á fin de atraerse partidarios, que el Agente de Policía sería removido, y grande ha sido nuestro desconsuelo, pues todavía funge como tal sin las simpatías del vecindario.

—El estimable vecino don Rufino Soto, ha mejorado notablemente de la grave enfermedad que lo tuvo postrado en cama, gracias á los excelentes servicios médicos prestados por el Doctor Cortés; todo el pueblo celebra su mejoría y hace votos por su completa curación.

CORRESPONSAL

CASTAING ha recibido un precioso surtido de Casimires ingleses: ALTA NOVEDAD.

El aquella tarde...

Para ella

Una tarde muy bella con perfume de rosas, en que el sol derramaba sobre todas las cosas la infinita tristeza de su lenta agonía, caminaba contigo por el campo florido, mientras iban las aves retornando a su nido, mientras tenues la sombra desde lo alto cafa...

Y esa tarde risueña de caricias y flores, de embriagantes aromas y promesas de amores, hubo en mi alma una inmensa floración de ilusiones y en el cielo mil nubes con dorados reflejos, mientras iban las aves retornando de lejos, mientras iban los grillos a entonar sus canciones.

Ay! por eso me encantan esas tardes hermosas en que el sol desparrama sobre todas las cosas la infinita tristeza de su lenta agonía, en que vienen las aves acercándose al nido, esas tardes serenas, esas tardes sin ruido como aquella en que siempre me juraste ser mía...

León Vargas

El Hospital de San Rafael

Del Informe presentado a la Hermandad de Caridad de esta Ciudad, por el Presidente de la Junta de Gobierno, don Tranquilino Chacón, tomamos lo que sigue:

«El Hospital carece de rentas propias, no considerando como tales las concedidas por el Estado; y no debería carecer de ellas, porque su existencia se agita en una sociedad civilizada como lo es la alajuelense. La atención al Hospital es un deber que la moral impone y que la civilización fundamenta. Más que un deber, es la resultante — así debe considerarse al menos — de un noble sentimiento, el de la caridad, base del cristianismo puro, que rechaza al que no la practica, por más golpes de pecho que se dé para cobrarse en las testamentarías, con rarísimas excepciones, procuran escatimar los derechos que el Hospital concede la ley; y ya son muchas las personas que reparten en vida sus bienes, siendo una de sus miras no pagar la manda que a los enfermos pobres y desvalidos corresponde. ¡Llevar su avaricia aún más allá de la tumba! ¡Qué pasión tan fea y dominante!

Nosotros olvidamos con frecuencia deberes sacratísimos para con la humanidad doliente. Ni la peseta acordada pagar en tiempos anteriores, hemos satisfecho los miembros de la institución. Hay más, hasta los interesados en las testamentarías, con rarísimas excepciones, procuran escatimar los derechos que el Hospital concede la ley; y ya son muchas las personas que reparten en vida sus bienes, siendo una de sus miras no pagar la manda que a los enfermos pobres y desvalidos corresponde. ¡Llevar su avaricia aún más allá de la tumba! ¡Qué pasión tan fea y dominante!

Sin embargo—es oportuno decirlo—entre esas personas ha habido una excepción honrosísima: don Patricio Pérez repartió en vida sus bienes, pero dispuso que del producto de ellos se pagasen cien colones al hospital, al que por ley sólo unos veinticinco le correspondían. El 23 de junio la viuda del causante señor Pérez, doña Avelina Cruz, enteró aquella cantidad en dinero, advirtiendo que lo hacía en acatamiento a instrucciones que al efecto había recibido de don Patricio.

Es, pues, demasiado exiguo lo que se recoge por testamentarías, debido principalmente a que se eluden los efectos de la ley de la manera que arriba queda explicado. Es preciso que nuestros legisladores pongan remedio al mal. Sobre eso les llamo la atención con todo el respeto que se merecen. El año 1909 ingresaron \$ 630-20; pero más del triple el año 1910. ¿Sabéis por qué? Porque hubo ingreso que podemos considerar extraordinario: el que por la fuerza de la ley produjo la testa-

mentaría de don Manuel Sandoval. Sin ese ingreso, la entrada apenas habría alcanzado a \$ 420 20, ó sea \$ 209 90 menos que el año tras anterior. Y no se compensa mayor cosa esa partida con la de «donaciones y limosnas», porque esta es menor: en el año a que me refiero sólo \$ 332 00 se contaron, incluyendo lo recogido en la fiesta consagrada a San Rafael, patrono del hospital.

Estas son las demás rentas por mes:

Promedio calculado de los pasajes del ferrocarril.	¢ 430 00
Subvención del Tesoro Nacional.	400 00
Subvención del Tesoro Municipal.	100 00
Alquiler del potrero.	20 00

Sin tales rentas, que suman \$ 950-00, el hospital habría dejado de existir mucho tiempo ha, porque ni nosotros los pobres, ni mucho menos los ricos, habríamos sido capaces de meterle el hombro, como la moral y la civilización aconsejan, porque nuestro egoísmo nunca ha admitido el más leve sacrificio en alivio del prójimo necesitado. A principios del año de que informo, por marzo ó abril, la situación del Hospital llegó al último extremo de su tirantez, pues aparte de que ya hacía unos tres meses que no se pagaba a los empleados, faltaban los recursos para la subsistencia ordinaria, dígame el caldo y la leche para los enfermos. Entonces fueron mis apuros, los mismos de mi antecesor don Luis Castaing Alfaro, quien en esa emergencia, al igual de don Juan Sibaja Soto, no omitió medio en socorro del Hospital. Escribí a varias personas ricas, entre ellas un banquero, suplicándoles me auxiliaran con su contingente en tan difícil situación. Nadie me contestó, ni por cortesía. Sólo doña Pacífica de Soto me remitió espontáneamente veinticinco colones, que le agradezco mucho. Tal vez aquellas personas consideraron que el auxilio extraordinario que yo les suplicaba, no era debido, en razón de tener el Hospital sus rentas seguras, las arriba apuntadas; quizá ignoraban—aunque eso no justifica su proceder—que hacía cuatro ó cinco meses que no se pagaban por el Gobierno, que echaba mano hasta del depósito proveniente del impuesto del ferrocarril; pero al fin pudimos salir de la dificultad descontando los giros atrasados a un alto interés, giros que se pagaron por la actual Administración.

y además impiden los juegos de sport.—A propósito, sería bueno que la autoridad correspondiente diera los pasos necesarios a fin de que dicha plaza tuviera la manzana completa, pues eso es lo acordado y sólo falta que se abran al Norte y al Sur, lo que corresponde a la plaza.—Sería bueno que la autoridad vigilara más cierta casa que hay en esta población; allí se baila casi diariamente y estos espectáculos terminan casi siempre con escándalos.—Se habla con insistencia de que en febrero tendremos fiestas; se convocará al pueblo a una reunión para nombrar las diferentes comisiones que tomarán parte en los festejos. La Junta de educación dió principio ya a reafirmar los planteles de enseñanza.—No ha caído bien la disposición de prohibir el juego de billar, entre-

NUEVA CASA DE SALUD

del Doctor Mariano Rodríguez

San José, Costa Rica

Frente al Parque Nacional; junto a las Oficinas de la United Fruit

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento. Se reciben enfermos de todos los lugares del país, a toda hora. Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente a sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

Oportunidad que no debe despreciarse

Vendo en las feraces regiones de Los Nances, La Macacona y Santa Clara, pueblos adyacentes y de la jurisdicción de Esparta, tres hermosas fincas, que suman en conjunto 1.200 manzanas; todas con bastantes terrenos de labranza, pastizales de guinea; frondosas y vírgenes montañas de donde se pueden extraer ricas y preciadas maderas; con excelentes aguas, y su casa bien construida en cada una de ellas. Tiene además otras clases de cultivos aunque en escala menor. Pertenecen estas propiedades a la Sucesión de don Francisco J. Inesta A. Daré detalles completos en esta ciudad.

Francisco Fernández J. Inesta

tención inofensiva, que no trae males; lo que se debe perseguir con tenacidad es el juego de dado y póker que tantos perjuicios ocasiona; el billar es entretención de todos los pueblos civilizados.

CORRESPONSAL

DE FLORENCIA

Noviembre de 1911.

En las Bajas de San Carlos, dejó de existir el 5 de los corrientes, víctima de la mordedura de una serpiente venenosa, la apreciable esposa de nuestro amigo don Ventura Miranda.

Al dar tan desagradable noticia consignamos una frase de duelo a su afligido esposo y demás deudos.

CORRESPONSAL

¡ATENCIÓN!

Se vende un buen BILLAR americano

Tiene las bandas nuevas y está en magnífico estado

Informa CARLOS J. CALVO

Retumbos

Piano-pianola.—Don Antonio Rosich, acaudalado comerciante de esta localidad, ha traído del extranjero un magnífico piano-pianola de última novedad, que será el deleite del público que concurra a su postería. Bien por los intereses de don Antonio y por los amantes del divino Arte.

Exámenes en el Coyol.—Hemos sido honrados con la invitación siguiente que mucho agradecemos y procuraremos atender:

«La Junta de Educación y Maestra de Escuela tienen el honor de invitar a usted para que asista a los exámenes de la Escuela de este lugar que se verificarán el 19 del corriente. De 8 a 10 a. m. para primer grado y de 11 a 1 para segundo grado.

Agradecemos altamente su asistencia a dichos actos.—Gordiano Villalobos, Presidente.—Emilia Fernández, maestra.

Coyol de Alajuela, 12 de noviembre de 1911.

Simpática boda.—Nuestro muy estimado amigo don Dorilo Murillo, de San Joaquín de Heredia, ha tenido la fineza de invitarnos a su matrimonio con la señorita Hortensia Chaverri V. que tendrá verificativo el 25 del corriente a las siete de la mañana en la iglesia de aquel pueblo.

EL CORREO DEL POAS, de quien es amigo verdadero el señor Murillo, se congratula en darle las más sinceras felicitaciones y hace votos fervientes por que sean interminables los días de ventura que lo aguardan.

De Tegucigalpa.—El recordado amigo y compañero de labores en otros tiempos don Raúl Toledo López ha tenido la amabilidad de distinguirnos con el envío de los siguientes folletos: «Perspectivas». Homenaje al ilustre General don Manuel Bonilla, del Club Central Democrático. «La Verdad en su lugar». Editorial del diario «El Observador». «El Doctor don Francisco Bográn». Semblanza por el señor Pedro J. Bustillo y El Club Central Democrático. A la memoria del héroe mártir de la Unión Centroame-

ricano, que en este año son muchos los preparativos que se están haciendo para festejar con bastante pompa las siempre alegres fiestas de la Inmaculada. Harán que las redes de la luz eléctrica se extiendan en todo el caserío así como en la plaza.

Es notorio el entusiasmo que reina, tanto en los llaneños como en los de la ciudad, que han considerado de sí y coadyuvan siempre, por la lucidez de las fiestas del barrio más vecino con que cuenta la cabecera cantonal.

Auguramos que resultarán esplendidas.

Candidaturas oficiales?—Ya se habla con insistencia de cierta candidatura oficial. ¿Será que nos quieren aplicar en forma de hostia a Nicolás? ¡Qué lejos miro yo al pueblo de Costa Rica para que de esta vez se mame el dedo! En fin... a pie se hacen las romerías... Veremos.

El viernes se le dió cristiana sepultura a Francisco Pereira, hijo del respetable anciano don Rafael María, quien hacía época larga sufría penosa enfermedad.

Lamentamos esta pérdida y damos por el presente medio, un sentido pésame a la familia doliente.

De plácemes se halla el caballero y estimado amigo nuestro don José Bulgarely, por el diploma con que el Tribunal del personal docente premió los esfuerzos de su hija Zenaida.

Un cúmulo de parabienes le deseamos a la joven maestra en la carrera que abrazará en breve, y felicitaciones muchas para el amigo Bulgarely.

Nota doliente.—A la edad de 53 años dejó de existir en esta ciudad, a consecuencia de penosa y larga enfermedad, la señora Dominga v. de Peña.

Sumidos en angustiosa orfandad quedan tres señoritas hijas y un jovencito de temprana edad.

Nos asociamos a sus deudos en su aflictiva situación, y consignamos una frase de pesar y condolencia para ellos.

Aviso importante.—En la sección de avisos de este periódico se encuentra uno de suma importancia firmado por don Francisco Fernández J. Inesta. Recomendamos su lectura.

Turno en Santa Bárbara.—Con el fin de inaugurar solemnemente la terminación de los artísticos altares del Sagrado Corazón de Jesús, se celebrará en aquella villa un gran turno el 19 del mes en curso.

Cañería de Grecia.—La Municipalidad de aquella ciudad, se dirigió a la Secretaría de Fomento pidiendo un ingeniero para estudiar la mejora de aquella cañería y proponer las reformas necesarias.

JUAN ALVAREZ

ofrece a su numerosa clientela y al público en general, sus servicios en la casa de don Procopio Arana, contigua al establecimiento comercial de Montenegro Calvo y Co., donde la atenderá con solicitud, esmero, aseó y prontitud.

Cuenta con una bien montada Barbería al estilo moderno y magníficos operarios; atiende también todos los trabajos concernientes al ramo.

Oigan, señores

Se compra café ya beneficiado. Necesitamos muestras. Informa: RAÚL ACOSTA

Agencia Tipográfica de Alajuela.—LIBRERÍA ALAJUELENSE

Aserradero, Talleres y Gran Fábrica de Carretas

— EN LA —

Hacienda LA EVA

SARCHI DE GRECIA

Empleamos las mejores maderas, desgomadas y secadas artificialmente. Nuestros ejes y bocinas son de un modelo especial fabricado expresamente para nosotros.

Montamos de nuevo con madera de Caoba, Colpachi ó Guanacaste, las bocinas de carretillos viejos que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutan en máquinas especiales, que aseguran un ajuste perfecto y nos permiten poner

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Gran existencia de carretas y ruedas listas. Damos comodidades para el pago.

Entenderse con

Juan Kumpel,

Gerente.

Crema Alboderma

Preparación deliciosa para la conservación del cutis; su acción es inofensiva; blanquea, quita las pecas y evita las espinillas que tanto preocupan a las bellas.

Se vende únicamente en la BOTICA DEL MERCADO Alajuela, Costa Rica.

DE RIO SEGUNDO

Octubre de 1911.

Suplicamos al señor Agente de Policía que tan celoso se muestra siempre por los intereses del barrio, que ordene la composición de la atarjea que queda en la Calle 1ª Norte, pues a menudo se desborda por cuanto el cauce no es suficiente para el caudal de aguas que arrastra y forma barrizales en la calle que son un obstáculo para los transeúntes, pues la referida calle con ser la que conduce a la iglesia, tiene mucho tránsito. Al mayor domo le rogamos también ordene quitar los postes que sirvieron para las barreras de toros de hace dos años, en la plaza pública, pues desdican mucho del ornato

Mixtura Anti-malaria

Específico contra las fiebres palúdicas

Especialmente beneficioso en casos de Fiebre y Calenturas ó cualquier forma de Paludismo. El mejor remedio para curar y prevenirse de las siguientes enfermedades: Paludismo ó Malaria, Fiebre Intermitente ó Remitente; Calenturas de la Costa con ó sin fiebre, Anemia, Neuralgia, dolor en el bazo ó hígado ó otros desórdenes de carácter palúdico.

Mixtura Anti-Malaria obra de un modo suave y agradable en el hígado é intestinos, ataca directamente y ayuda al organismo á eliminar el germen de la enfermedad.

Mixtura Anti-Malaria es un poderoso tónico y reconstituyente; aumenta el apetito, favorece la digestión y conserva el estómago en estado sano.

Usted puede curarse ese paludismo

No se demore hasta perder la esperanza de su curación

Compre un frasco hoy. **MIXTURA ANTI-MALARIA**
No acepte ninguna otra sino la legítima.

Depósitos

En San José . . . BOTICA FRANCESA y ORIENTAL
En Alajuela . . . BOTICA DEL MERCADO



Rara oportunidad

Se vende muy barata una máquina de escribir Remington No. 8.—Está casi nueva.

Entenderse con LUIS MONTOYA, en el Almacén de Steinvorth y Hno. Alajuela, setiembre de 1911.

LUIS BARQUERO ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA

75 varas al Oeste del Cuartel, ALAJUELA

CLINICA DENTAL EN HEREDIA

Dr. Rubén Castro Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania

Cervecería Traube

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS { Negra, ESTRELLA, Lager Bier, Doble, y Sencilla, blanca y negra.
REFRESCOS { Cream Soda, Ginger Ale, Kola, Limonada y Zarparrilla.

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela: Manuel Quesada hijo

W. STEINVORTH & Hno.

ALAJUELA

Instalados ya en su nuevo y amplio local, ofrecen al comercio de la Provincia, un extenso y variado surtido de mercaderías á los mismos precios de la capital.

Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

Lo mejor de Alajuela

es sin disputa alguna

La Librería de Calvo Fernández y Compañía

Allí se consigue siempre á los precios más bajos de la capital todo lo concerniente á los ramos de

Librería, Papelería y Cigarrería

y se atienden órdenes para trabajos tipográficos que ejecuta la mejor Imprenta del país.

Se aceptan suscripciones á periódicos y revistas de dentro y fuera del país y se ofrece al público el rápido y esmerado servicio de comisiones, inclusive las de importación y exportación.

Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

Apartado 28.—ALAJUELA.—Telégrafo «Librería»

BOTICA "FLOR DE LIS"

JOSE OCAMPO

GRECIA

Surtido completo de medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menaje ó falsificación.

Especialidad en el despacho de recetas

PRECIOS MODICOS

Eligio Benavides

SARCHI. — GRECIA

Constante surtido de mercaderías frescas. Honradez y buen trato.

¡San Pedro, progresa!

Ofrezco al público una panadería que he abierto en este pueblo. A toda hora hay pan y galleta fresco. Ya no pasaremos trabajos con estos artículos.

ADOLFO P. MURILLO

SAN PEDRO DE POÁS

Carlos Vincenti

SABANILLA — ALAJUELA

Tienda + Pulpería + Taquilla

Surtido completo. Precios módicos. Todo bueno, bonito y barato. Probad y os convenceréis.

Manuel Murillo R.

SAN PEDRO — POÁS

Pulpería + Taquilla + Vinatería

Ofrece á su numerosa clientela, mercaderías frescas y puras. Buen trato y toda clase de garantías.

Zapatería Griega de RICARDO FERRETO

Trabajo esmerado, precios sin competencia y actividad en las órdenes que se encarguen.

GRECIA

ZAPATERIA

"EL TRIUNFO" de ARISTIDES PATIÑO

Buen gusto, esmero en los encargos y precios convencionales.

ALAJUELA

Grecia progresa

La Fábrica de Siropes, Refrescos y Aguas gaseosas de JUAN NUÑOZ C., Grecia, goza de fama regional, porque en la fabricación de sus artículos no emplea gases dañinos y el agua que usa es la mejor del país.

Pulpería y Carnicería

de NICOLAS RAMIREZ

BUEN SURTIDO — MUCHO ASEO

Precios iguales á los de la ciudad. Hacienda «La Cristina».—Santa Rosa de Alajuela.

Tienda de Novedades de PEDRO BARAHONA h.

Géneros y Artículos de Pulpería

BUEN TRATO Y PRECIOS DE SITUACIÓN

GRECIA

GRAN TALLER DE ZAPATERIA

Establecimiento de Pulpería y Taquilla

Esmerada atención en las órdenes de zapatería y surtido renovado de artículos de primera necesidad.

Gabriel Villegas Sánchez GRECIA

BOTICA CENTRAL

CABEZAS & SMITH

ALAJUELA, COSTA RICA

Ya llegó VENEFORMA para matar hormigas

ECONOMICA Y SEGURA

Juan Alfaro V.

ABOGADO Y NOTARIO

Atiende Asuntos Judiciales en San Ramón y Alajuela.

Otto Kopper & Cía.

Comerciantes Importadores

Ventas al por mayor y menudeo

—A los precios más bajos de San José—

GRECIA

Costa Rica

ARISTIDES AGUERO

ABOGADO Y NOTARIO

Ha abierto su oficina en esta ciudad, 75 varas al Oeste del nuevo Palacio Municipal, donde atenderá con mucho gusto á las personas que soliciten sus servicios profesionales.

Almacén de Abarrotes y Licores

DE

Juan Ortiz y Hermano

ALAJUELA

Se atienden órdenes dentro y fuera de la Provincia, con especial cuidado. Especialidad en facturas para familias. Ventas al por mayor y al menudeo.

Fotografía en Alajuela

La Casa de Paynter Bros

ha establecido una sucursal frente al Mercado de esta ciudad. La regentará Mr. W. Paynter y abrirá su despacho los domingos y lunes. La galería estará abierta diario para órdenes y encargos. Se reciben órdenes para retratos grandes en ampliaciones.

Alajuela, junio de 1911.

NO BEBAS MAS,

ESTE VICIO NO ES MAS QUE NUESTRA RUINA.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada POLVO COZA, ha sido inventada; es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de POLVO COZA. El POLVO COZA puede también obtenerse en todas las farmacias, y si Ud. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados, puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Ud. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co., 76, Wardour St. Londres E30
Depósito: Alajuela, MANUEL ROJAS D., Botica del Mercado.

